
Батайск и железная дорога. 
Какое-то время назад Муниципальный архив Администрации города Батайска 

уже рассказывал  про то, как жила и чем дышала железнодорожная станция в нашем 

городе. Идея рассказа на основе хранящегося фонда газеты “Вперёд” на данную тему 

нам очень понравилась как с точки зрения истории, так и с точки зрения краеведения. 

Благодаря этому хорошо расширяется кругозор, ведь всегда можно узнать что-то новое 

об истории города, не только о железной дороге. Ведь пока ищешь в подшивке газет 

необходимый материал – возможно, наткнуться и на другую весьма интересную 

тематику. Именно поэтому в прошлый раз мы рассказывали  о строительстве Волго-

Донского канала. Естественно, одними заметками и статьями в газете дело не 

заканчивается и всегда интересующие факты проходят проверку в других, более 

авторитетных источниках. Именно так и происходит обогащение знаниями, 

расширение кругозора.  

 

  
 

 

 

Первые несколько заметок о том, как славно трудятся вагонники и другие 

сотрудники станции, в целом, чтобы достичь успехов в различных социалистических 

соревнованиях и повысить работоспособность железнодорожного узла.  



 
 Со временем о стахановцах стали не только писать различные хвалебные 

статьи, но ещё и прикреплять фотографии, чтобы ударников труда знали в лицо. Как 

говорится “Страна должна знать своих героев”.  



 
 По мере того, как развивается газета, увеличивается и разнообразие тем, 

в которых освещается деятельность сотрудников железной дороги в Батайске. Много 

заметок о том,  как узел помогает развитию сельского хозяйства, оказывая шефскую 

помощь.  



 

 
Но есть и не только хвалебные статьи, в которых рассказывают о трудовых или 

человеческих подвигах работников станции и депо. Есть и обличительные статьи, в 

которых в рамках воспитательной деятельности и того, чтобы пожурить 

рассказываются антиподвиги, с уточнением  фамилии, имени и отчества.  

Уже не раз сотрудники архива отмечали, что по старым документам и статьям в 

газете весьма интересно отслеживать развитие общества. Именно в таком формате 

можно лучше всего отследить всяческие изменения настроений, политики, социальной 

сферы. Даже на примере одной газеты прекрасно видно, каким именно образом на 

протяжении одного десятилетия развивалось и печатное дело, и то какое количество 

всего освещалось. Это один из главных показателей того, что город жил и развивался, 

был динамичен. У жителей были регулярные собрания в клубах по интересам, походы 

в кино и лектории, для жителей строились какие-то значимые объекты, давались 

объявления о продаже, покупке, знакомствах. Список можно продолжать и дальше, но 

ведь и так всё прекрасно понятно.  

В завершении желаем, чтобы число людей обращающихся   к открытым 

архивным документам и  материалам, для пополнения своих знаний, с каждым годом 

росло.  


